

Conseil québécois des Autochtones



Membres

Guylaine Bouchard	Présidente du conseil, SL 4250, secteur Énergie
Tommy Lavoie	SL 3300, secteur Affaires sociales
Alain Leblond	SL 2222, secteur Éducation
Bobby Kistabish-Côté	SL 1500, secteur Énergie
Réginald Desterres	SL 957, secteur Énergie
Mélanie Desjardins	SL 2326, secteur Municipal
Maggie Hébert Fournier	SL 2468, secteur Municipal
Dominic Champagne	SL 2000, vice-président secteur Énergie, SCFP-Québec
Charlaine Sirois	Conseillère syndicale SCFP

Au Québec, il y a onze nations reconnues de peuples autochtones

- Abénakis
- Algonquins
- Atikamekw
- Cris
- Hurons-Wendat
- Inuits
- Innus
- Malécites
- Micmacs
- Mohawks
- Naskapis

Mandat du comité

Le conseil québécois des Autochtones a été créé dès le Congrès du SCFP-Québec de 2009 et nous représentons à la fois les Autochtones travaillant en communauté et les Autochtones qui travaillent en milieu non autochtone. Que ce soient les cols bleus, les cols blancs, le personnel infirmier, les préposés, les électriciens, les policiers, les divers professionnels et plus encore, nos membres issus de plusieurs communautés autochtones se retrouvent dans pratiquement tous les secteurs du SCFP-Québec.

La mission de notre conseil est toujours la même depuis sa création, soit de travailler activement sur des enjeux qui touchent de près les membres autochtones, tels que leur culture, leur histoire, leurs droits.

Lors du dernier congrès du SCFP-Québec, deux résolutions devaient guider nos actions pour 2023 à 2025 :

1. Recrutement par les employeurs de personnes salariées en provenance de la communauté autochtone :
 - Des approches ont été faites auprès de certains employeurs afin de les sensibiliser sur l'importance de faire une place aux personnes autochtones dans les milieux de travail.
 - La présidente de notre conseil a fait les démarches nécessaires auprès d'Hydro-Québec pour promouvoir les stages rémunérés en milieu de travail pour les jeunes Autochtones en cours d'études. Ceci permettra dès le printemps 2025 à trois jeunes Autochtones de vivre un stage rémunéré chez Hydro-Québec.
 - Aussi, la section locale 2000 a négocié et a signé une lettre d'entente avec Hydro-Québec permettant l'embauche de personnes des Premières Nations et Inuits pour leur donner la formation initiale de « représentant du centre contact client ». Depuis novembre 2024, cette entente a permis l'embauche d'une dizaine de personnes autochtones chez Hydro-Québec.
2. Entreprendre les démarches nécessaires auprès du gouvernement du Québec afin d'officialiser la Journée nationale de la vérité et de la réconciliation (30 septembre) comme étant un jour férié : Le 6 septembre 2024, le conseil québécois des Autochtones a transmis une lettre au premier ministre du Québec, François Legault, pour lui rappeler l'importance de reconnaître officiellement et d'offrir cette journée de recueillement national aux travailleuses et travailleurs québécois. À ce jour, aucune réponse de la part de celui-ci n'a été reçue.

Participation au Colloque des droits de la personne

En collaboration avec tous les autres comités du SCFP-Québec, nous avons participé à l'organisation du colloque sur les droits et libertés de la personne en décembre dernier, le tout chapeauté par notre consœur Julie Girard-Lemay.

Notre comité avait approché trois femmes militantes qui font une différence à leur façon dans leur milieu respectif pour les personnes autochtones. Notre première panéliste était M^{me} Françoise Ruperthouse, directrice générale de l'organisme Awacak (petits êtres de lumière en atikamekw). Celle-ci a partagé son parcours et ce qui l'a amenée à créer cet organisme.

Awacak soutient, représente et accompagne des familles en quête de vérité ayant un ou des enfants disparus ou décédés à la suite de l'admission dans un établissement de santé et de services sociaux. M^{me} Ruperthouse nous a également parlé de ce que nous pouvons faire en tant que syndicat pour les personnes autochtones. La présence et l'histoire de Françoise en ont chamboulé plusieurs sur le plancher du colloque.



Ensuite, notre présidente du conseil a animé un panel de discussion avec Audray Paul, infirmière à Mashteuatsch (SL 5384), et Katherine Cloutier, agente de transport de valeurs (SL 3812). Le sujet portait sur leur implication en tant que femmes autochtones et militantes syndicales dans leur section locale respective.

Autres activités

- Anicinape : sensibilisation au monde autochtone

Le 21 mars dernier, la présidente du conseil a participé à une journée de sensibilisation au monde autochtone présentée par la MISSION DE KINA8AT - le mot Kina8at (prononcer « Kinawat ») signifie « ensemble » dans la langue anicinape (algonquine).

Une journée significative dans la réconciliation et la vérité avec un témoignage touchant d'un formateur nous racontant le moment où il a été arraché à sa famille pour être placé dans un pensionnat autochtone.

Cette journée permettait de favoriser la reconnexion culturelle en renouvelant la mémoire ancestrale chez les Autochtones et de partager les cultures autochtones avec tous, le tout dans un esprit de réconciliation.

Une séance de purification a eu lieu avec de la sauge. Une journée magnifique!

- Tradition du chandail orange

Le conseil a à cœur de poursuivre la tradition du chandail orange, lequel doit être porté le 30 septembre de chaque année pour souligner la Journée nationale de la vérité et de la réconciliation, et de le porter aussi partout où le conseil se présentera. Ceci nous donnera une visibilité à travers toutes nos actions.

Le choix de la couleur orange est pour se rappeler l'histoire de Webstad, âgée de 6 ans, cette petite qui s'était fait confisquer son nouveau chandail orange vif dès son arrivée au pensionnat.



À mettre à votre calendrier pour 2025

Le 30 septembre 2025, Journée nationale de la vérité et de la réconciliation, sera souligné par un appel à la mobilisation de tous les membres. L'endroit sera à confirmer dans les prochains mois par le conseil québécois des Autochtones. Cette mobilisation visera à sensibiliser le gouvernement provincial et son premier ministre, François Legault, ce dernier n'ayant pas cru bon de nous donner une réponse à la suite de l'envoi de notre lettre de 2024.

Le conseil est dans les préparatifs depuis déjà quelques mois pour cette journée. D'ailleurs, l'organisation et le camion du SCFP-Québec seront mis à profit pour l'occasion. Donc, plusieurs actions sont à venir et nous aurons besoin de vous tous!